

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

L'arboretum Clémence Lortet disponible à la visite virtuelle, 127 essences d'arbres à découvrir pour montrer la diversité des espèces adaptées au territoire

Projet inauguré en mars 2021 et situé au cœur de la ZAC Castellane, l'Arboretum Clémence Lortet de Sathonay-Camp est désormais accessible en ligne. Les internautes pourront y découvrir les 127 arbres de 127 essences différentes allant des conifères aux arbres à fleurs, en passant par les fruitiers et les érables. Il a été imaginé pour montrer la diversité des espèces adaptées au territoire et pour encourager les habitants à intégrer ces essences dans leurs propres jardins, contribuant ainsi aux objectifs de renaturation de la Métropole de Lyon. Des fiches pédagogiques sont proposées pour l'ensemble des 127 arbres.



La visite virtuelle propose un panorama des massifs. *Cliquez sur l'image pour accéder à la visite virtuelle*

À l'Arboretum Clémence Lortet de Sathonay-Camp, 127 arbres et arbustes issus d'essences différentes ont été plantés afin de montrer aux promeneurs les espèces qui peuvent désormais se développer sur le territoire, dans un contexte de changement climatique. L'intérêt de cet arboretum est de donner à voir des essences adaptées aux jardins métropolitains, afin de permettre à chacun de choisir de façon éclairée un arbre adapté. Il a été créé au niveau du bassin d'infiltration, situé au bout du mail piéton qui traverse le nouveau quartier de la ZAC Castellane.



Un arboretum, qu'est-ce que c'est ?

** Un Arboretum est une collection d'arbres et arbustes conçue comme un espace paysager et généralement associée à une thématique spécifique.*

MÉTROPOLE

GRAND LYON

La visite virtuelle de l'arboretum permet aux internautes de se balader parmi les 10 zones distinctes, classées en fonction des groupes d'essences (conifères, arbres à fleurs, arbres à feuillages intéressants, érables, arbres fruitiers, frênes, tilleuls, chênes, micocouliers et troènes). Dans chaque zone, des fiches pédagogiques sont consultables et téléchargeables au format .pdf . Ces documents sont mis à disposition pour inciter les propriétaires de jardins et les aménageurs à utiliser ces essences dans leurs projets. Ils ont également une portée éducative et peuvent servir de base pour des travaux scolaires.



La visite virtuelle invite les internautes à se promener au cœur de l'arboretum



Fruitiers

PLAQUEMINIER LOTIER

Diospyros lotus

- Asie tempérée
- 10 à 15 m
- de 100 à 150 ans
- juin/juillet
- 5 à 6 m

Plante indigène : non.

Écorce : striée en vieillissant.

Feuille : alternes, ovales et mesurent de 5 à 15 cm de long sur 3 à 6 de large.

Fleur : minuscules Fleurs vertes en juin et juillet.

Fruit : en forme de grosse cerise, jaunes au début puis bleu-noir à maturité, mesurent de 1 à 2 cm de diamètre. Mûrs, ils sont très astringents mais une fois blets, ils développent un goût sucré et se conservent peu de temps.

Intérêt pour la biodiversité : fleurs attractives pour les insectes pollinisateurs.

Particularité : assez grand arbre originaire d'Asie mineure et servant souvent de portegreffe pour le kaki. Du fait de son origine, réputé résistant au chaud et au sec.

Exemple d'une fiche pédagogique à retrouver en ligne

Les chiffres de l'arboretum

- 17 000 m²
- 127 essences d'arbres
- 10 massifs thématiques

L'arboretum s'inscrit dans les objectifs de renaturation portés par la Métropole de Lyon

La Métropole de Lyon porte des actions ambitieuses pour la végétalisation et l'amélioration du cadre de vie des habitants de son territoire. Dès 2021, la collectivité a mis en place son Plan nature, feuille de route stratégique en faveur de la protection de la faune et de la flore, qui permet de multiplier les actions sur le territoire. Depuis le début du mandat, la stratégie de végétalisation a évolué en augmentant considérablement le nombre de plantations et en choisissant des essences résistantes au dérèglement climatique. L'hiver dernier, 56 000 arbres et arbustes ont été plantés ou financés par la Métropole de Lyon : cela concerne aussi bien l'espace public que les copropriétés et résidences de logements sociaux. Chaque projet structurant du territoire est accompagné de plantations, comme le projet Rive droite, l'aménagement du quartier de la Part-Dieu, les Voies Lyonnaises, etc.



Qui est Clémence Lortet (1772 – 1835) ?

Figure emblématique de la botanique, Clémence Lortet découvre le jardinage sur les conseils de son docteur, Jean-Emmanuel Gilibert, qui était par ailleurs botaniste, concepteur et directeur du Jardin des plantes de Lyon. Très impliquée durant le siège de Lyon en 1793, elle consulte ensuite le docteur Gilibert en raison d'une santé fragile. Celui-ci lui explique qu'elle n'a pas besoin de médicaments mais plutôt d'exercer ses jambes, d'occuper son esprit en faisant du jardinage et en apprenant la botanique. S'en suivra alors une collaboration soutenue et Clémence Lortet deviendra naturaliste. Elle jouera un rôle décisif dans la fondation de la Société Linnéenne de Lyon. Depuis 2017, la bibliothèque municipale du 6^e arrondissement de Lyon porte son nom.